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REUNIÃO DO:  Conselho Deliberativo do Nupem DATA: 30/03/2023 

LOCAL: Sala de Reuniões HORA: 09:10 

PARTICIPANTES: 

Cintia Monteiro de Barros; Emanuel Victor Nogueira Gotardo; Fabio 

Di Dario, Lisia Gestinari, Petter Franco Entringer, Paula Alvarez 

Abreu, Arthur Bouckhorny, Amanda Soares, Izabela dos Santos Silva, 

Giuliana Franco Leal, Ricardo Santa Rita, Mario Sérgio Schultz, 

Jackson de Souza Menezes, Vinicius Albano Araújo; 

 

ASSUNTOS: 

1 - Comunicação da Presidente do CD do NUPEM/UFRJ; 

 

2 - Comunicação dos demais membros do CD; 

  

3 - Apreciação da inclusão do nome do prof. Rafael Nogueira Costa 

nos membros da Comissão Interna de Progressão Docente – CIPD; 

  

4 - Apreciação dos nomes dos novos representantes discentes no CD 

do Nupem: Artur Nunes Paes e Kembelly Sayonara Moura de 

Azevedo; 

 

5 - Apreciação dos nomes dos novos integrantes da Comissão Própria 

de Avaliação - CPA. Representante externo: Maria Inês Barreto Netto 

(Centro de Formação de Professores Carolina Garcia); Representantes 

discentes: Kembelly Sayonara Moura de Azevedo (titular) e Artur 

Nunes Paes (suplente). Representante técnico administrativo: 

Leonardo Cassiano da Silva (suplente); 

 

6 - Homologação da indicação da Profa. Elane da Silva Ribeiro para 

Coordenadora, e da Profa. Laura Isabel Weber da Conceição, para 

substituta eventual da coordenação, do curso de Licenciatura em 

Ciências Biológicas; 

 

7 - Apreciação do parecer sobre o relatório de afastamento ao exterior 

do prof. Rodrigo Nunes da Fonseca através do processo SEI 

23079.205077/2022-80; 

 

8 - Homologação de candidaturas ao Programa Institucional de pós-

doutorado dos programas de pós-graduação do Nupem/UFRJ 

(ANEXO II e V), conforme segue: 

- PPG-CiAC: Gisela Barbosa Sobral de Oliveira (Supervisão: Pablo 

Rodrigues Gonçalves); Pablo Mendonça (Supervisão: Luciano Gomes 

Fischer); 

- PPG-MCF: Carlos Marcelo Concha Vilca (Supervisão: Kelse Tibau 

de Albuquerque); Mariana Alejandra Rosas Fernandes (Supervisão: 

Kelse Tibau de Albuquerque), Raphael de Mello Carpes (Supervisão: 

Cintia Monteiro de Barros); 
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9 - Homologação do resultado do relatório de avaliação de progressão 

do professor Rafael Nogueira Costa e Paula Debiasi, através dos 

processos SEI nº 23079.243069/2022-31 e nº 23079.249316/2022-11; 

  

10 - Apreciação da alteração dos responsáveis pelo Laboratório 

Integrado de Morfologia. Atual Coordenador e vice: Prof. Alexandre 

de Azevedo e Profa. Daiana Vieira Lopes. Nova coordenadora e vice: 

Profa. Daiana Lopes e Prof. Henrique Rocha Mendonça; 

  

11 - Apreciação dos nomes para compor as bancas de progressão e 

promoção docente do Nupem no ano de 2023; 

  

Membros Internos 

Francisco de Assis Esteves (Prof. Titular - NUPEM-CCS) 

Rodrigo Lemes Martins (Prof. Associado III - NUPEM-CCS) 

Mário Sérgio Schultz (Prof. Associado IV - NUPEM-CCS) 

Alexandre de Azevedo (Prof. Associado IV - NUPEM-CCS) 

  

Membros Externos 

Arlene Gaspar (Prof. Associada IV - CM-Macaé) 

Paulo Cesar Paiva (Prof. Titular - IB-CCS) 

Kelse Tibau de Albuquerque (Prof. Associada IV - IAN - CM-

Macaé) 

José Garcia Ribeiro Abreu Junior (Prof. Titular - ICB-CCS) 

Gláucia Valente Valadares (Profa. Associada IV - IE - CM-Macaé) 

  

12 - Apreciação da destinação de espaço para a adequação de 

almoxarifado pela comissão de espaços do Nupem; 

  

13 - Apreciação da destinação de espaço para armazenamento de 

resíduos eletroeletrônicos pela comissão de espaços do Nupem; 

  

14 - Apreciação da destinação de espaço para armazenamento de 

utensílios de poda e capina pela comissão de espaços do Nupem; 

  

15 - Apreciação sobre destinação de espaço para estoque temporário 

de resíduos químicos pela comissão de espaços do Nupem; 

  

16 - Apreciação da redistribuição de docentes entre gabinetes pela 

comissão de espaços. Docentes redistribuídos: Marinaldo Pacífico, 
Ricardo Santa Rita, Cintia Pinheiro, Rodrigo Nunes da Fonseca, 

Flávia Borges Mury e Daiana Vieira Lopes; 

  

17 - Aprovação da ATA da reunião do CD de 09 de fevereiro de 2023. 

 

ENCAMINHAMENTOS 

E DELIBERAÇÕES 

A reunião se iniciou às 9:10h com a presidente do conselho, profa. 

Cintia Monteiro de Barros, solicitando aos conselheiros a inclusão do 

seguinte ponto extra pauta: homologação de resultado da solicitação 
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de promoção/progressão docente da profa. Paula Debiasi. Ela 

acrescentou que iria incluir este ponto juntamente do nono ponto da 

pauta por se tratar do mesmo assunto. Não houve objeções quanto à 

solicitação e então a profa. Cintia de Barros deu início ao primeiro 

ponto da pauta: 1 - Comunicação da Presidente do CD do 

NUPEM/UFRJ. Foi informado sobre a prorrogação do PLANID, até 

o dia 07 de abril, para que todos os docentes do instituto tivessem a 

chance de preencher seus relatórios, pois muitos relataram não ter 

conseguido devido às readequações sofridas pela plataforma 

recentemente e as dificuldades de acesso geradas. Em seguida, foi 

informado sobre a aprovação, na última reunião do conselho 

deliberativo do Nupem, dos nomes dos professores Ricardo de Mattos 

Santa Rita (diretor) e Jorge Luiz Moraes da Cunha (vice), para a 

diretoria adjunta de administração do instituto. Por estar presente na 

reunião, representando essa diretoria, o prof. Ricardo Santa Rita foi 

oficialmente apresentado aos conselheiros pela profa. Cintia de 

Barros. Logo em seguida, foi informado sobre a inclusão, na presente 

reunião, de mais alguns nomes para compor a comissão própria de 

autoavaliação – CPA. Nesse momento a presidente, profa. Cintia, 

frisou a importância da participação de toda a comunidade no 

preenchimento dos formulários avaliativos, disponibilizados pela 

direção do Nupem e lembrou que essa é uma exigência do MEC, e que 

será a primeira vez que o instituto promove esta ação em sua história. 

Ela explicou que as informações coletadas são de grande importância 

para a melhoria dos serviços oferecidos pela unidade, bem como para 

que o instituto possa pleitear oferecer novos cursos de graduação e 

pós-graduação. Nesse momento, a palavra foi passada ao presidente 

da CPA, prof. Ricardo Santa Rita, que endossou as palavras da profa. 

Cintia, sobre a aplicação dos questionários e importância deles para o 

instituto, e expôs brevemente alguns dados quantitativos sobre os 

questionários, apurados até o presente momento. Houve ampla 

discussão acerca do assunto e em seguida a presidente do conselho 

avançou para o segundo ponto de pauta: 2 - Comunicação dos demais 

membros do CD. O primeiro conselheiro a falar foi o diretor adjunto 

de graduação, prof. Petter Entringer, que informou aos conselheiros 

sobre a organização da semana de acolhimento dos calouros do curso 

de biologia, que se iniciará na próxima segunda, feira, 03 de abril. Ele 

convidou todos a participarem da primeira atividade, que acontecerá 

no auditório do Nupem, às 14 horas da próxima segunda-feira. O prof. 

Petter complementou informando sobre a visitação dos calouros aos 

laboratórios do Nupem e também ao PARNA Jurubatiba. Ele também 
destacou que na quinta-feira da próxima semana, a profa. Carla 

Apollinario, da UFF de Niterói, virá ao Nupem para participar do 

nosso Ciclo de Palestras, compartilhando um pouco de suas 

experiências e pesquisa com a comunidade acadêmica e os calouros. 

Houve breve discussão sobre o assunto e em seguida foi dada a palavra 

à diretora adjunta de pós-graduação, profa. Paula Abreu, que informou 

sobre a aula inaugural dos cursos de pós-graduação do instituto, 

marcada para o próximo dia 13 de abril, às 18:00h, e sobre a 
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participação do prof. Sergio Crespo, da UFF de Rio das Ostras, que é 

coordenador do Programa de Pós-graduação em Ciência, Tecnologia 

e Inclusão. Ela complementou informando que a aula será uma 

palestra com o intuito de reunir os alunos de todos os PPGs do Nupem. 

Após estes informes, a presidente do CD prosseguiu com o terceiro 

ponto de pauta: 3 - Apreciação da inclusão do nome do prof. Rafael 

Nogueira Costa nos membros da Comissão Interna de Progressão 

Docente – CIPD. Foi informado que na última reunião do conselho 

deliberativo do Nupem, além dos nomes já indicados para compor esta 

comissão, sugeriu-se também a inclusão de um docente das 

humanidades, que acabou ficando pendente. Após análise de nomes, a 

diretora adjunta de relações comunitárias, profa. Giuliana Franco Leal, 

fez a indicação do prof. Rafael Costa na presente reunião. Então votou-

se pela aprovação da indicação e houve unanimidade. Em seguida, 

avançou-se para o quarto ponto de pauta: 4 - Apreciação dos nomes 

dos novos representantes discentes no CD do Nupem: Artur 

Nunes Paes (presidente) e Kembelly Sayonara Moura de Azevedo 

(vice). Neste momento, antes da leitura dos nomes dos novos 

representantes, a presidente do conselho, profa. Cintia de Barros, 

aproveitou para agradecer ao representante dos discentes no CD, 

Arthur Bouckhorny, por todo o tempo em que esteve à frente da 

representação e por todas as suas contribuições. Por sua vez, ele 

agradeceu a oportunidade de maneira cordial e recebeu uma salva de 

palmas dos demais conselheiros. Então a profa. Cintia prosseguiu com 

a leitura dos nomes dos novos representantes. Votou-se pela 

aprovação dos nomes e houve unanimidade. Em seguida, prosseguiu-

se para o quinto ponto de pauta: 5 - Apreciação dos nomes dos novos 

integrantes da Comissão Própria de Autoavaliação - CPA. 

Representante externo: Maria Inês Barreto Netto (Centro de 

Formação de Professores Carolina Garcia); Representantes 

discentes: Kembelly Sayonara Moura de Azevedo (titular) e Artur 

Nunes Paes (suplente). Representante técnico administrativo: 

Leonardo Cassiano da Silva (suplente). Explicou-se que na última 

reunião do conselho deliberativo a criação da CPA foi aprovada, mas 

que haveria a necessidade de se indicar, posteriormente, mais alguns 

membros para representarem os discentes e técnicos do Nupem, além 

de um membro externo ao instituto. Os nomes foram lidos. Votou-se 

pela aprovação e houve unanimidade. Em seguia, avançou-se para o 

sexto ponto de pauta: 6 - Homologação da indicação da Profa. Elane 

da Silva Ribeiro para Coordenadora, e da Profa. Laura Isabel 

Weber da Conceição, para substituta eventual da coordenação do 

curso de Licenciatura em Ciências Biológicas. Nesse momento a 

profa. Cintia de Barros aproveitou para agradecer aos coordenadores 

anteriores, profs. Marcos Paulo de Barros e Teo Bueno de Abreu, por 

sua contribuição à frente da coordenação do curso de licenciatura, e 

também às novas coordenadoras, por terem aceitado o convite. Então 

votou-se pela homologação e houve unanimidade. Então avançou-se 

para o sétimo ponto de pauta: 7 - Apreciação do parecer sobre o 

relatório de afastamento ao exterior do prof. Rodrigo Nunes da 
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Fonseca através do processo SEI nº 23079.205077/2022-80. Leu-se 

o parecer feito pela profa. Angélica Ribeiro Soares sobre o pedido de 

afastamento, e este foi favorável. Então votou-se pela aprovação do 

pedido e houve unanimidade. Logo após, avançou-se para o oitavo 

ponto de pauta: 8 - Homologação de candidaturas ao Programa 

Institucional de pós-doutorado dos programas de pós-graduação 

do Nupem/UFRJ. Leu-se os nomes dos candidatos e seus 

supervisores de cada PPG. Votou-se pela homologação e houve 

unanimidade. A seguir, avançou-se para o nono ponto de pauta: 9 - 

Homologação do resultado do relatório de avaliação de progressão 

do professor Rafael Nogueira Costa e Paula de Biasi, através dos 

processos SEI nº 23079.243069/2022-31 e nº 23079.249316/2022-

11. Leu-se os nomes dos componentes das bancas de ambos os 

docentes e informou-se que ambos obtiveram aprovação. Votou-se, 

então, pela homologação do resultado e houve unanimidade. Em 

seguida, avançou-se para o décimo ponto de pauta: 10 - Apreciação 

da alteração dos responsáveis pelo Laboratório Integrado de 

Morfologia. Atual Coordenador e vice: Prof. Alexandre de 

Azevedo e Profa. Daiana Vieira Lopes. Nova coordenadora e vice: 

Profa. Daiana Lopes e Prof. Henrique Rocha Mendonça. Neste 

momento, a presidente do CD, profa. Cintia de Barros, lembrou aos 

conselheiros que solicitem aos seus pares que estes enviem à diretora 

adjunta de pesquisa, Profa. Lísia Gestinari, os nomes dos atuais 

coordenadores de laboratório para que ela possa informar à direção e 

esta atualize estes nomes no site do Nupem o quanto antes. Logo após, 

leu-se os nomes dos novos coordenadores e votou-se pela aprovação. 

Houve unanimidade. Em seguida, avançou-se para o décimo primeiro 

ponto de pauta: 11 - Apreciação dos nomes para compor as bancas 

de progressão e promoção docente do Nupem no ano de 2023. Foi 

explicado que o intuito de se aprovar previamente os nomes que foram 

indicados pela comissão interna de progressão docente (CIPD) para 

composição de bancas de progressão/promoção docente é agilizar todo 

o processo. Nesse momento, iniciou-se ampla discussão entre os 

conselheiros sobre essa dinâmica. Sugeriu-se, então, a aprovação dos 

nomes, em questão, como banca dos professores Jorge Luiz Moares 

da Cunha (processo Nº 23079.211629/2023-70) e Eldo Campos 

(processo Nº 23079.235665/2022-48), a fim de dar celeridade aos 

processos deles, e como encaminhamento concordou-se em 

amadurecer a proposta atual para ser reapresentada em reuniões 

futuras do conselho deliberativo. Os representantes docentes 

sugeriram que a CIPD entre em contato com a representação docente 
para agendar uma discussão sobre o tema juntamente com todos os 

docentes do nupem. Leu-se os nomes e votou-se pela aprovação. 

Houve unanimidade. Após isso, avançou-se para o décimo segundo 

ponto de pauta:  12 - Apreciação da destinação de espaço para a 

adequação de almoxarifado pela comissão de espaços do Nupem. 

Informou-se sobre a atual necessidade de se ter um espaço adequado 

para abrigar os itens do almoxarifado do Nupem. Em seguida, leu-se 

o parecer da comissão de espaços acerca da destinação do espaço. Foi 
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dada a palavra ao representante dos docentes, prof. Mario Schultz, que 

explicou os detalhes sobre o espaço em questão. Houve ampla 

discussão sobre o assunto e decidiu-se não aprovar o ponto de pauta 

para passar por reavaliação pela comissão de espaços devido ao espaço 

ser destinado para estoque e ter estabilizadores e fios elétricos juntos. 

Em seguida, avançou-se para o décimo terceiro ponto de pauta: 13 - 

Apreciação da destinação de espaço para armazenamento de 

resíduos eletroeletrônicos pela comissão de espaços do Nupem. 

Explicou-se brevemente sobre a necessidade do espaço para 

armazenamento dos resíduos eletroeletrônicos reutilizáveis, gerados 

por manutenções e substituições de equipamentos no Nupem ao longo 

do tempo. Leu-se o parecer da comissão de espaços e houve breve 

discussão sobre o assunto. Logo após, votou-se pela destinação do 

espaço abaixo da rampa do Biomuseu para essa finalidade e houve 

unanimidade na aprovação. Então avançou-se para o décimo quarto 

ponto de pauta: 14 - Apreciação da destinação de espaço para 

armazenamento de utensílios de poda e capina pela comissão de 

espaços do Nupem. Leu-se o parecer da comissão de espaços, que 

frisou a importância de se estabelecer um critério para 

disponibilização das chaves para acesso ao espaço. O prof. Fábio Di 

Dario apontou também a necessidade de se melhorar as condições de 

segurança do lugar, pois o sistema de trancamento da porta/portão é 

frágil. Houve ampla discussão sobre essa questão. Por fim, decidiu-se 

aprovar a destinação do espaço abaixo da rampa do Biomuseu para 

essa finalidade sem compartilhamento do espaço com utensílios de 

poda e capina de outros projetos de alunos e, que outro espaço seria 

avaliado e destinado para este fim. Votou-se e houve três abstenções: 

profa. Lísia Gestinari e profs. Mario Schultz e Ricardo Santa Rita. Em 

seguida, avançou-se para o décimo quinto ponto de pauta: 15 - 

Apreciação sobre destinação de espaço para estoque temporário 

de resíduos químicos pela comissão de espaços do Nupem. 

Explicou-se brevemente sobre a demanda e em seguida leu-se o 

parecer da comissão de espaços. Na sequência, houve breve discussão 

sobre o tema e foi alertado, pelos profs. Petter Entringer e Mario 

Schultz, sobre a importância de se construir uma casamata para 

acondicionar adequadamente e de forma definitiva os resíduos 

químicos gerados no Nupem. Então votou-se pela destinação de mais 

um espaço abaixo da rampa do Biomuseu para servir temporariamente 

de estoque de resíduos químicos e houve unanimidade. Em seguida, 

avançou-se para o décimo sexto ponto de pauta: 16 - Apreciação da 

redistribuição de docentes entre gabinetes pela comissão de 

espaços. Docentes redistribuídos: Marinaldo Pacífico, Ricardo 

Santa Rita, Cintia Pinheiro, Rodrigo Nunes da Fonseca, Flávia 

Borges Mury e Daiana Vieira Lopes. Explicou-se brevemente sobre 

o contexto envolvendo as redistribuições em questão. Leu-se os nomes 

dos docentes e seguiu-se ampla discussão sobre o tema. O 

representante docente, prof. Jackson Menezes, pediu para que fosse 

registrado em ata seu pedido sobre “a não destinação do espaço vago 

do gabinete que era ocupado pelo prof. Rodrigo Nunes da Fonseca, 
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para seus alunos, após sua desocupação”. Na sequência, votou-se pela 

aprovação das movimentações e houve uma abstenção: prof. Ricardo 

Santa Ritta. Em seguida, avançou-se para o décimo sétimo ponto de 

pauta: 17 - Aprovação da ATA da reunião do CD de 09 de fevereiro 

de 2023. Nesse momento, a profa. Paula Abreu pediu a palavra para 

sugerir uma alteração na ata, no seguinte trecho: “(...) Logo após, a 

presidente do conselho informou que recentemente foi realizado um 

convênio entre a UFRJ, a Cátedra da UNESCO e o Museu do 

Amanhã, no Rio de Janeiro, celebrado principalmente pelos 

conselheiros científicos da universidade, na figura do professor Fábio 

Scarano, para desenvolver o projeto “Letramento de Futuros”, cuja 

temática envolverá regeneração de células e tecidos vegetais a nível 

macro e microscópico”. Ela, então, sugeriu remover a frase “cuja 

temática envolverá regeneração de células e tecidos vegetais a nível 

macro e microscópico” a fim de se evitar uma interpretação errada 

sobre o escopo do projeto do prof. Fabio Scarano. Votou-se pela 

remoção e houve unanimidade na aprovação da ata com essa 

modificação. Após a apreciação de todos os pontos da pauta, a reunião 

foi encerrada pela presidente do conselho às 10:56h. Eu, Emanuel 

Victor Nogueira Gotardo, secretário assistente em administração, 

SIAPE 2271011, lavro a presente ata, que foi lida e aprovada por todos 

os membros do conselho. 

  


